
В прокуратуре республики  
с участием представителей  
СУ СК РФ по КЧР, МВД по КЧР, 
комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их 
прав при Правительстве КЧР, 
Уполномоченного по правам 
ребенка в КЧР состоялся кру-
глый стол на тему: «Состоя-
ние законности и профилак-
тика правонарушений среди 
несовершеннолетних».

Отмечено, что состояние за-
конности, проводимая работа 
уполномоченными органами по 
профилактике правонарушений 
несовершеннолетних в силу их 
особой социальной значимости 
находятся на особом контроле в 
органах прокуратуры.

Уделяется повышенное внима-
ние вопросам защиты прав детей, 
а также противодействию право-
нарушениям подростков. 

Старший помощник прокурора 
республики по надзору за испол-
нением законодательства о несо-
вершеннолетних и молодежи 
Артур Казаноков осветил основ-
ные аспекты надзорной деятель-
ности в указанной сфере. В 2022 
году выявлено 771 нарушение 
законодательства о профилакти-
ке безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних, для 
их устранения внесено 364 акта 
прокурорского реагирования, к 
дисциплинарной ответственно-
сти привлечены 85 лиц.

В деятельности комиссий по де-
лам несовершеннолетних и за-

щите их прав выявлено 34 нару-
шения, принесено 2 протеста, 
внесено 11 представлений, 8 лиц 
привлечены к дисциплинарной 
ответственности. Характерными 
нарушениями являлись факты 
ненадлежащего взаимодействия 
с другими органами системы 
профилактики, непроведения 
должной профилактической ра-
боты с несовершеннолетними и 
их законными представителями, 
нарушения административного 
законодательства.

В органах внутренних дел 
вскрыты факты ненадлежащей 
организации работы по профи-
лактике преступлений несовер-
шеннолетних и в отношении них.

В рамках надзорных меропри-
ятий пресечены нарушения тре-
бований законодательства об 
образовании при приеме на ра-

боту и переводе на должности 
педагогов-психологов, факты 
ненадлежащей профилактиче-
ской работы педагогов-психо-
логов с несовершеннолетними, 
состоящими на внутришколь-
ном учете, невключения в пла-
ны работы мероприятий по под-
готовке к проведению социаль-
но-психологического тестиро-
вания, направленного на 
профилактику незаконного по-

требления обучающимися нар-
котических и психотропных 
веществ и др. По итогам проку-
рорского вмешательства устра-
нено 118 нарушений такого ха-
рактера. 

Прокурорами предъявлено в 
суды 224 заявления о признании 
информационных материалов, 
размещенных в сети интернет, 
запрещенными к распростране-
нию, большая часть которых к 
настоящему времени рассмотре-
на и удовлетворена.

Проанализированы причины, 
способствующие совершению 
преступлений несовершенно-
летними, и пути их предотвра-
щения.

Особое внимание акцентирова-
но на консолидации усилий за-
интересованных служб и обще-
ственности в активизации про-

филактической ра-
боты с подростками 
и молодежью, а так-
же с законными 
представителями не-
совершеннолетних, 
в целях профилакти-
ки девиантного по-
ведения детей и пре-
одоления негатив-
ных явлений в под-

ростковой среде.
По итогам состоявшегося об-

суждения имеющихся проблем-
ных вопросов участники обме-
нялись мнениями, были вырабо-
таны меры, способствующие по-
вышению эффективности 
профилактической работы с не-
совершеннолетними в целях 
противодействия вовлечению их 
в противоправные деяния.
Пресс-служба прокуратуры КЧР
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К армии подготовят в школе
Минобороны предложило возобновить изучение  
в старших классах основ военного дела с. 3

Доброта спасет мир
Олеся Загребельная рассказывает 
о работе волонтеров в Мариуполе с. 2

Жизненная история
Очерк Аминат Джаубаевой
о любви, неверности и прощении с. 4

Новинки нон-фикшн
Предлагаем подборку интересных
книг, которые расширят ваш кругозор с. 3

ГИА прошла в штатном режиме
В Доме Правительства обсудили результаты государственной итоговой аттестации

В малом зале Дома Прави-
тельства прошло совещание 
под председательством заме-
стителя председателя Прави-
тельства КЧР Дмитрия Бугае-
ва. Оно было посвящено ито-
гам проведения государ-
ственной итоговой аттестации 
по образовательным про-
граммам основного общего  
и среднего общего образова-
ния на территории КЧР в 2022 
году и подготовке к проведе-
нию ГИА в 2023 году.

На совещании было отмече-
но, что в сентябре по всей стра-
не благополучно завершилась 
государственная итоговая атте-
стация для выпускников 9-х и 
11-х классов. В Карачаево-Чер-
кесии она тоже прошла штатно, 
и это, безусловно, заслуга всей 
системы образования КЧР,  
в первую очередь учителей, ко-
торые готовили выпускников и 
обеспечивали бесперебойность 
экзаменационного процесса. 
Педагоги сделали все возмож-
ное, чтобы создать комфорт-
ные условия для наших вы-
пускников, обеспечить соблю-
дение всех требований прове-
дения ГИА.

В рамках проведения экзаме-
национной кампании 2022 года 
был обеспечен стопроцентный 
переход к новой технологии пе-
чати и сканирования полного 
комплекта КИМов в аудитории, 
подготовлены материально-
техническое оснащение пунктов 
проведения экзаменов и респу-
бликанский центр обработки 
информации для введения но-
вой технологии. Были опробо-
ваны новые технологии.

В государственной итоговой ат-
тестации по образовательным 
программам основного общего 
образования приняли участие 
4739 выпускников 9-х классов. 
Было задействовано 30 пунктов 
проведения экзаменов (ППЭ), из 
них 7 пунктов на дому для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Для 166 человек (что 
составляет 3,51% от общего ко-
личества участников) с ОВЗ и де-
тей-инвалидов были созданы 
специальные условия: проведе-
ние экзаменов на дому, присут-
ствие ассистента и сурдоперевод-
чика. По сравнению с предыду-
щим годом в республике увели-
чилось количество участников с 
ОВЗ на 0,91%.

Так же, как и при проведении 
ГИА-11, за порядком проведе-
ния ГИА-9 наблюдали феде-
ральные общественные наблю-
датели и федеральные эксперты. 
В ППЭ ими было выявлено 29 
нарушений (наличие и исполь-
зование средств связи).

В 2022 году при проведении 
ГИА-11 второй год подряд ис-
пользовалась технология «По-
лучение экзаменационного ма-
териала по сети Интернет» и 
«Сканирование в аудиториях 
ППЭ». Все ППЭ были техниче-
ски оснащены для применения 
новых технологий. Также в этом 
году уже в штатном режиме экза-
мен по информатике и ИКТ про-
ходил в компьютерной форме.

Для сдачи ГИА-11 было органи-
зовано 19 ППЭ (221 аудитория), в 

том числе 3 ППЭ на дому для лиц 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. В 2022 году ГИА-11 
сдавало 2039 обучающихся: 1746 
выпускников текущего года  
(в том числе 134 человека с ОВЗ); 
139,обучающихся СПО и 154 вы-
пускника прошлых лет.

Количество участников с ОВЗ в 
11 классах увеличилось практи-
чески на 1% в сравнении с про-
шлым годом и на 1,75% по срав-
нению с 2020 годом. В связи с 
этим перед муниципальными 
органами управления образова-
нием стоит задача по взаимо-
действию с учреждениями здра-
воохранения и ПМПК в части 
обоснованности и объективно-
сти создания особых условий 
этой категории участников на 
экзаменах.

Были обозначены и итоги. В 19 
школах республики (13,4%) вы-
пускники получили суммарно 
по трём предметам до 160 бал-
лов (это примерно по 53 балла в 
среднем по предмету). В двух 
школах города Черкесска (гим-
назии № 5 и 9) стабильно  
19–26 % выпускников получают 
суммарно по трём предметам от 
251 до 300 баллов. На 100 баллов 
ЕГЭ смогли сдать 8 выпускников 
11 классов. Один участник из 
гимназии № 9 г. Черкесска на-
брал максимальное количество 
баллов по трем предметам — 294 
балла (русский язык — 94 балла, 
а по истории и обществозна-
нию — по 100 баллов). 

На совещании были намечены 
и задачи на 2023 год: необходи-
мо организовать широкое ин-

формационно-разъяснитель-
ное сопровождение экзамена-
ционной кампании 2023 года, 
обеспечить организационно-
технологическую готовность 
РЦОИ и пунктов проведения 
экзаменов в 2023 году, в том 
числе принятие мер по беспере-
бойной работе программного 
обеспечения и наличию расход-
ных материалов в необходимом 
объеме. Также нужно организо-
вать решение кадровых про-
блем предметных комиссий, 
проблем их мотивации и усло-
вий работы и обеспечить пол-
ноценное систематическое об-
учение всех категорий экспер-
тов предметных комиссий. 

Было высказано пожелание 
провести комплексный монито-
ринг объективности проведения 

процедур оценки качества обра-
зования в образовательных ор-
ганизациях, в том числе прогно-
за количества обучающихся, 
получивших медаль «За особые 
успехи в учении», и использо-
вать анализ результатов ГИА-
2022 при выработке мер по раз-
витию и совершенствованию 
муниципальных и региональ-
ных систем образования.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Состоялась рабочая встреча 
Главы Карачаево-Черкесии 
Рашида Темрезова с руково-
дителем администрации Ха-
безского района Тимуром 
Жужуевым, в ходе которой 
были рассмотрены вопросы 
социально-экономического 
развития муниципалитета.

Так, практически завершен ка-
премонт участка автодороги 
Черкесск–Хабез, в этом году от-
ремонтировали 5 км дороги в 
районном центре — ауле Хабез. 
Также завершается ремонт  
8,7 км участка этой дороги меж-
ду аулом Жако и поворотом на 
федеральную трассу по пути в 
Архыз. В этом году провели ре-
монт еще двух участков: на 
подъезде к Бесленею — 6 км пу-
тей и на автодороге Псаучье-Да-
хе–Абазакт — еще 2 км. Благоу-
строен парк в ауле Зеюко, а в 
ближайшие пару месяцев будет 
установлено уличное освещение 
в Бавуко и Зеюко. Также к концу 
года планируется завершить 

строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса в 
ауле Хабез. Ведется строитель-
ство дома культуры в ауле Ма-
лый Зеленчук. В этом году про-
ведён капремонт школ в Кызыл-
Юрте и Зеюко, завершается ка-
премонт школы аула Жако. А в 
предстоящем году начнется 
строительство нового корпуса 
лицея-интерната в Хабезе. За-
планирован также на 2023 год 
капитальный ремонт двух школ 
района: СОШ аула Бесленей и 
СОШ № 1 аула Хабез.

Кроме того, в районе реализу-
ется масштабный проект — 
строительство группового водо-
снабжения населённых пунктов 
Хабезского, Абазинского, Ады-
ге-Хабльского и Ногайского 
районов. Строительство объек-
та позволит обеспечить беспере-
бойным качественным водо-
снабжением 15 населенных пун-
ктов, в том числе 11 аулов Хабез-
ского района.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Район динамично развивается

Общественной палатой КЧР 
по инициативе Комиссии  
по территориальному разви-
тию и взаимодействию с об-
щественными советами всех 
уровней и ОНК проведено со-
вещание на тему: «Роль об-
щественных советов при му-
ниципальных образованиях. 
Итоги мониторинга».

В работе круглого стола при-
няли участие члены Обществен-
ной палаты, представители об-
щественных советов городских 
округов и муниципальных райо-
нов КЧР, представители адми-
нистраций муниципальных рай-
онов КЧР. 

Было подчеркнуто, что обще-
ственные советы при региональ-
ных органах исполнительной 
власти призваны обеспечить учет 
потребностей и интересов граж-
дан региона, защиту прав и сво-
бод граждан, прав общественных 
объединений при осуществлении 
государственной политики в сфе-
ре деятельности исполнительной 
власти, а также в целях осущест-
вления общественного контроля 
за деятельностью соответствую-
щего регионального органа ис-
полнительной власти. Под обще-
ственным контролем понимается 
деятельность, осуществляемая в 
целях наблюдения за деятельно-
стью государственной власти, 
местного самоуправления, обще-
ственной проверки, анализа и 
оценки издаваемых ими актов и 
принимаемых решений. Обще-
ственный совет является посто-

янно действующим совещатель-
но-консультативным органом 
общественного контроля.

Председатель Комиссии по тер-
риториальному развитию и взаи-
модействию с общественными 
советами всех уровней и ОНК 
Евгений Жедяев отметил роль 
общественных советов в обеспе-
чении связи между органами вла-
сти и гражданским обществом. 
Особенно актуальным, отметил 
он, является взаимодействие 
местного самоуправления и об-
щественных объединений как 
одного из базовых элементов 
гражданского общества. 

Председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова обо-
значила, что общественные сове-
ты должны быть доступны граж-
данам постоянно и их работа 
должна быть видна.

Но мониторинг ОП КЧР выя-
вил, что на самом деле до оцен-

ки работы советов дело вообще 
не дошло: на местах советы, как 
были, так и остались чисто фор-
мальным органом. В некоторых 
районах, например, в течение 
последних семи лет они не заве-
ли сайты, нет никакой инфор-
мации об учредительных доку-
ментах и проводимых меропри-
ятиях. Собственно говоря, во-
обще ничего нет. Евгений 
Жедяев отметил, что необходи-
мо начать серьёзную работу по 
нормализации деятельности 
советов, тем более что, по его 
мнению, роль гражданских ин-
ститутов в обществе будет толь-
ко возрастать. Участники сове-
щания пришли к выводу о том, 
что за последние годы должны 
быть достигнуты существенные 
улучшения в работе и уже есть 
общая тенденция на исправле-
ние недочетов.
 ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Насколько эффективен   
общественный контроль?Чтобы молодежь знала прошлое страны 

В День призывника, 15 ноября,  обучающиеся 10–11 классов 
и студенты колледжей Карачаево-Черкесии приняли участие 
в первом Военно-патриотическом диктанте. Его организато-
рами выступили: ВПП «Единая Россия», Российское истори-
ческое общество, Российское военно-историческое общество 
и Всероссийское общественное движение «Волонтёры Побе-
ды». Диктант призван повысить у молодёжи интерес к собы-
тиям героического прошлого нашей страны, дать возмож-
ность проверить свои знания по истории России, узнать новую 
информацию о забытых подвигах предков.

Ярмарка в поддержку участников СВО
Студенты филиала Ростовского государственного экономи-

ческого университета (РИНХ) в Черкесске присоединились к 
акции Народного фронта «Все для победы» и провели студен-
ческую ярмарку. Они напекли разных домашних сладостей и 
выручили 23 тысячи рублей. Все средства от благотворитель-
ной ярмарки переданы в фонд «Все для победы» в поддержку 
участников СВО — бойцов из Карачаево-Черкесии.

Фундук из Красного Востока
 В селе Красный Восток Малокарачаевского района в буду-

щем году планируют собрать первый урожай с фундуковой 
плантации. Здесь высажены около 10 000 саженцев сорта 
«трапезунд», деревца которого были завезены из Крыма. Ра-
боты по посадке начались еще в 2017 году. Сад позволит обе-
спечить республику не только полезными плодами, но также 
посадочным материалом — фундук активно дает прикорневую 
поросль и поэтому может стать источником посадочного ма-
териала для многих хозяйств республики.

За безопасность дорожного движения
На территории республики проводится месячник по безо-

пасности дорожного движения. Как сообщает пресс-служба 
МВД по КЧР, по итогам 10 месяцев этого года отмечается рост 
трех основных показателей аварийности, в частности: по ко-
личеству ДТП — на 19,9 % (всего 373); по числу погибших — на 
44,9 % (всего 68); раненых — на 22,1 % (всего 486). Меропри-
ятия проводятся в целях снижения уровня аварийности на до-
рогах нашей республики. 

На пульсеПодросткам — особую заботу

Сдача ЕГЭ — всегда для выпускников серьезное испытание 

Акцент

количество выпускников, 
получивших аттестат о сред-
нем общем образовании  
с отличием, в 2022 году со-
ставило 15,8 %, что на 5,7 % 
меньше по сравнению  
с 2021 годом.

К С Т А Т И ,

Актуально

Готовность горнолыжных ку-
рортов КЧР, обновление тури-
стической инфраструктуры  
и спектр предоставляемых ус-
луг обсудили на днях в рамках 
пресс-конференции, прошед-
шей на базе ТАСС. Предстоя-
щий зимний туристический 
сезон на Северном Кавказе  
в рамках глобального бренда 
«КАВКАЗ Gran Turismo» обсу-
дили руководители отрасле-
вых ведомств макрорегиона.

«Еще в советское время курорт 
Домбай был в числе самых пре-
стижных горнолыжных курор-
тов СССР, и сегодня его горные 
рельефы официально входят в 
число красивейших мест Рос-
сии. А курорт «Ар-
хыз», несмотря на 
свою «молодость», 
уже успел зарабо-
тать отличную репу-
тацию, завоевать 
звание лидера рос-
сийской спортивной 
индустрии и войти в число глав-
ных туристических центров со-
временного Кавказа», — под-
черкнул министр туризма и ку-
рортов КЧР Расул Текеев.

Он отметил, что вековой юби-
лей республики туристическая 
отрасль отметила массовыми 
флешмобами, соревнованиями, 
гастрофестивалем, блог-туром, 
граффити-инсталляциями и 
фотовыставкой, а главное — ре-
кордным количеством гостей из 
всех регионов России.

«Так, по итогам прошлого года 
региональные курорты приняли 

1 млн 749 тысяч человек. При 
этом нам удается сохранять по-
ложительную тенденцию роста 
турпотока, в том числе благодаря 
лояльности гостей. Только за 
9  месяцев этого года КЧР уже по-
сетили 1 млн 612 тысяч человек. 
Республика эффективно реали-
зует мощный потенциал соци-
ально-экономического развития 
в сфере индустрии гостеприим-
ства, и, надо отметить, показате-
ли у нас стабильно ежегодно ра-
стут на процентов 15», — добавил 
Расул Текеев.

Увеличение турпотока, по сло-
вам руководителя регионально-
го Минтуризма, связано с актив-
ным развитием туротрасли в ре-
спублике, масштабным строи-

тельством объектов 
гостиничной и гор-
нолыжной инфра-
структуры. Сегодня 
гостей и туристов на 
курортах принима-
ют более 200 отелей, 
баз отдыха и панси-

онатов, 17 канатных дорог, 30 
горнолыжных трасс общей про-
тяженностью 52 км.

«При круглогодичности ку-
рортов горнолыжный сезон 
остается «локомотивом» тури-
стической отрасли республики. 
И предстоящий зимний период 
ввиду обновленной инфра-
структуры курортов и новых ту-
ристических предложений обе-
щает быть еще более интерес-
ным и комфортным для наших 
гостей», — подытожил министр.
По информации Министерства 
туризма и курортов КЧР

Презентация на площадке ТАСС

В деятельности 
комиссий по делам 
несовершеннолетних 
выявлено  
34 нарушения

На круглом столе обсуждались важные вопросы, касающиеся 
развития демократии и гражданского общества в нашей стране

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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 «Дамате» заключила кон-
тракты с 28 фермерами Севе-
ро-Кавказского федерально-
го округа с целью предостав-
ления услуг по осеменению  
овец. Совместная работа ком-
пании и фермеров позволит 
улучшить генофонд овец в ре-
гионе.

Группа компаний «Дамате» 
продолжает развивать сотруд-
ничество с фермерами в области 
производства баранины в Севе-
ро-Кавказском федеральном 
округе. В рамках проекта по 
улучшению поголовья овец в ре-
гионе сервисная компания «Да-
мате» заключила контракты с 
фермерами на осеменение 15 
тысяч голов МРС. Специалисты 
уже провели порядка 7 тысяч 
операций, ожидаются первые 
результаты.

На сегодняшний день «Дама-
те» сотрудничает с фермерами и 
фермерскими хозяйствами 
Ставропольского края, Карачае-
во-Черкесской Республики, Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ки и Республики Дагестан. Сто-
роны заключают договор, со-
гласно которому сервисная 
компания предоставляет целый 
комплекс услуг, таких как осе-
менение, продажа семени, про-
дажа баранов-производителей, 
продажа ветпрепаратов, а также 
консультации и обучение.

— «Дамате» имеет обширный 
опыт селекционной работы с 
МРС и продолжает активно раз-
вивать это направление. Важная 
часть нашей работы – сотрудни-
чество с фермерами Северо-Кав-
казского федерального округа с 
целью более эффективного раз-

вития овцеводства региона. На-
ши знания и современные техно-
логии вкупе с вековыми традици-
ями фермеров в сфере разведения 
овец гарантируют стабильный и 
высокий результат», — отметил 
руководитель направления «Ба-
ранина» группы компаний «Да-
мате» Леонид Ханукаев.

Принцип селекционной рабо-
ты основан на скрещивании 
местных пород овец с лучшими 
зарубежными мясными порода-
ми. Благодаря этому полученное 
потомство быстрее прибавляет в 
весе, обладает более выражен-
ными мясными качествами, дает 
больший убойный выход туши, а 
также отличается большей пло-
довитостью. Специально для 
этого компания содержит соб-
ственный племенной фонд МРС, 
составляющий более 400 голов 

овец мясных пород, среди кото-
рых Шароле, Иль Де Франс, 
Дорпер, Цвартблес, Тексель.

Сервисная компания «Дамате» 
проводит два прогрессивных и 
экономически выгодных вида 
осеменения: лапароскопическое 
и визоцервикальное. Перед на-
чалом работы по осеменению 
фермерам-партнерам предо-
ставляется возможность вы-
брать породу барана-произво-
дителя в соответствии со своими 
потребностями. Сотрудники 
компании предоставляют под-
робную информацию о продук-
тивных особенностях всех по-
род, что позволяет выстроить 
максимально результативную 
работу с каждым хозяйством.

Напомним, «Дамате» активно 
развивает технологии репродук-
тологии в проекте по производ-
ству баранины и предоставляет 
свои услуги фермерам СКФО. 
Компания проводит несколько 
видов осеменения, включая эм-
бриотрансфер. Кроме того, агро-
холдинг продолжает формиро-
вать ядро высокопродуктивных 
племенных животных.
ЕЛЕНА ФИРСОВА 

Генофонд овец будет улучшен
Группа компаний «Дамате» запускает новый селекционный проект

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

«Дамате» активно занимается селекцией овец

Группа компаний «Дамате» (ГК «Дамате») — российский сель-
скохозяйственный холдинг, категорийный эксперт на нишевых 
рынках мяса. В портфеле компании проекты по производству 
индейки, утки и баранины. «Дамате» также развивает молочное 
животноводство, переработку молока и собственные генетиче-
ские проекты. 

С П Р А В К А

В ходе СВО Мариуполь сильно 
пострадал: жители остались 
без воды, электричества, га-
за. Полумиллионный город 
оказался погружен в перво-
бытные условия существова-
ния. Чтобы спасти жителей 
Мариуполя, за дело взялись 
не только военные и МЧС, 
подключились и просто не-
равнодушные люди, среди 
которых супруги Загребель-
ные из Карачаево-Черкесии. 
Мы поговорили с Олесей За-
гребельной, расспросили  
о том, как обстоят дела  
на Украине и что сейчас про-
исходит в Мариуполе…

Олеся и Дмитрий не смогли 
остаться в стороне, когда впер-
вые услышали о том, что нуж-
ны волонтеры для оказания по-
мощи мариупольцам в пункте 
временного размещения в Та-
ганроге. Супруги не раздумы-
вая собрали все необходимые 
вещи, закупили продоволь-
ствие и выехали в Таганрог. До 
этого они несколько раз прини-
мали участие в сборе и отправ-
ке гуманитарной помощи.

— Мы выполняли разную ра-
боту: встречали людей на вок-
залах, помогали добраться до 
ПВР и разместиться, привози-
ли вещи первой необходимо-
сти. Встреча людей была орга-
низована прямо на платформе, 
мы, волонтеры, по-
могали нести вещи, 
размещаться в авто-
бусах, где сразу вы-
давался сухой паек. 
Кого-то сразу же 
отправляли в боль-
ницы. Состояние 
здоровья людей бы-
ло очень разное. По 
приезду в пункт размещения 
старались максимально быстро 
расселить их в комнаты, накор-
мить, выдать необходимые 
предметы личной гигиены, чи-
стую одежду, оказать парикма-
херские услуги. Были органи-
зованы полноценный врачеб-
ный осмотр, банные дни, — 
рассказывает Олеся. — Люди 
там находились буквально 
два–три дня, искали родствен-
ников. Мы покупали билеты, 
сажали людей на поезд и от-
правляли к родным. То есть за-
нимались тем, что встречали и 
провожали дальше. В день че-
рез пункт проходило примерно 
200 человек. Контингент был 
разный, но в основном — люди 
пожилого возраста.

По зову сердца

По возвращении домой су-
пруги Загребельные не могли 

думать ни о чем, кроме поездки 
в Мариуполь, в город, по дан-
ным ООН, стертый с лица зем-
ли. Олеся и Дмитрий уже много 
лет занимаются благотвори-
тельной деятельностью, реали-
зацией социальных проектов, 
считают своим долгом помо-
гать нуждающимся. Но на та-
кие опасные задания ребята 
ещё не отправлялись.

Ребят поддержали друзья и 
коллеги. Уже через пару недель 
три машины единомышленни-
ков, забитые до отказа продо-
вольствием, пересекли грани-
цу. Идея о более масштабной 
помощи возникла по дороге до-
мой: «Вот бы вернуться сюда не 
с этими крохами, а с целой фу-
рой, представляете?!»

— Было ощущение, что это ка-
пля в море, стоит делать боль-
ше. Там масштаб нужды огром-
ный, он не поддается никакому 
осознанию. Большая часть по-
мощи была адресной — мы точ-
но знали, что и кому везем, — 
вспоминает Олеся.

По ее словам, самые сильные 
эмоции у неё были в первую по-
ездку.

— Я увидела, как вдоль дороги 
тянутся разрушенные много-
этажки, увидела обглоданные 
чёрные скелеты. Это было как 
удар под дых. Современный че-
ловек в нынешней реальности 
даже представить себе не мо-
жет, что такое бывает. Выгля-
дит как хроника Великой Оте-
чественной войны, — говорит 
Олеся.

По словам девуш-
ки, за несколько 
прошедших месяцев 
Мариуполь стал бо-
лее живым.

— В первую поезд-
ку разрушенные до-
ма и инфраструкту-
ра производят такое 
сильное впечатле-

ние, что психика защищается — 
и тебе начинает казаться, что 
всё это не по-настоящему. Пе-
рестаёшь осознавать реали-
стичность картинки, восприни-
маешь её как декорацию к 
страшному фильму. Но самое 
сложное — видеть людскую 
боль, — делится собеседница.

В конце сентября волонтеры 
уже даже видели несколько ра-
ботающих кафе, которые на 
фоне разрушенного города ка-
зались чем-то инопланетным. 
Сейчас в Мариуполе стало 
больше людей и машин. Мно-
гие вернулись, потому что пои-
ски лучшей жизни не увенча-
лись успехом.

Беженцам тяжело адаптиро-
ваться в чужой местности. По-
этому многие возвращаются — 
люди готовы жить в разрушен-
ном жилье, но в своём. Если 
спрашиваешь, отвечают: «Кому 
я там нужен». Помыкавшись 

несколько месяцев по ПВР, не 
сумев обустроиться и найти ра-
боту, зацепиться за реальность, 
возвращаются туда, где ощуща-
ют себя дома. Даже если этого 
дома физически больше нет.

— Город быстрыми темпами 
расчищают и уже начали вос-
станавливать: кладут дороги, 
вставляют окна, латают кры-
ши, постепенно подключают 
дома к электроэнергии. Прак-
тически в каждом дворе лежат 
стройматериалы, активно идёт 
снос и тут же строительство. Но 
пока это подорожник на ото-
рванную ногу. Масштаб разру-
шений настолько огромен, что 
нужны годы, чтобы увидеть 

хоть какой-то результат, — го-
ворит Олеся.

Самое настоящее 
гражданское общество

В Мариуполе волонтёров 
встречали очень эмоциональ-
но: плакали, благодарили за 
каждую пачку молока.

— Многие мариупольцы впер-
вые получили гуманитарную 
помощь от нас, и даже не вери-
ли, что это «просто так», обни-
мали, рассказывали, что им 
пришлось пережить, — вспоми-
нает Олеся. — В Мариуполе 
остался в основном контин-
гент, который не смог уехать, 

молодежь же вся уехала по 
большей части. Остались люди, 
которые жили в доме милосер-
дия. Их даже вывезти было не-
кому. Их кормили раз в сутки, а 
памперсы меняли раз в три дня. 
Теперь мы взяли на себя заботу 
о них и присматриваем за ними.

Работа с «гуманитаркой» бы-
ла одной из наших задач: раз-
гружали прибывшие фуры с 
продуктами питания, фасовали 
и адресно доставляли, посколь-
ку не все могут прийти в центр 
выдачи. Люди получают ту-
шенку, макароны, раститель-
ное масло и хлеб.

У волонтеров был жёсткий 
тайминг. За неделю нужно бы-

ло многое успеть, действовать 
быстро и чётко: развезти адрес-
ную помощь, посетить обще-
ство инвалидов, реабилитаци-
онный центр.

— Когда мы приехали в Дом ин-
валидов, мы увидели, как один 
мужчина без ноги на кухне ку-
шать готовит. Это очень трогает, 
нельзя без слез наблюдать за тем, 
как эти люди цепляются за жизнь 
и не забывают помогать тем, кто 
слабее. В ребцентры не идут мо-
лодые, красивые и успешные 
мужчины, идут те, кого жизнь 
вынудила, кому тяжело живется. 
Они молодцы, у них все налаже-
но, делятся едой, сами готовят, 
но им не хватает женских рук. Вы 

бы видели их счастливые лица, 
когда они увидели баню, кото-
рую мы отмыли и привели в по-
рядок, — говорит Олеся.

Волонтер отмечает, что люди 
в Мариуполе великолепные, 
несломленные и дружелюбные, 
с удовольствием рассказывают 
свои истории. Они отлично са-
моорганизуются и помогают 
друг другу (например, делают 
общие аптечки). Когда волон-
тёры привозят помощь кон-
кретным людям, те всегда рас-
сказывают, что кому ещё нужно 
из соседей, где ещё поблизости 
есть остро нуждающиеся в про-
дуктах или лекарствах. 

— Это и есть самое настоящее 
гражданское общество, кото-
рое можно придумать, — счита-
ет Олеся.

Человеческое отношение

Волонтеры практически каж-
дый день пересматривают фото-
графии, сделанные в Мариуполе. 
Они уже не вызывают той боли, 
зато действуют отрезвляюще.

— Лично мне помощь, которую 
я оказываю, даёт опору и ста-
бильность, ощущение реально-
сти, сопричастности и сцепле-
ния с жизнью. Когда ты смо-
тришь или слушаешь новости, 
ты не осознаёшь полноту карти-
ны. А когда перед тобой сидит 
семья, пережившая ужасы воен-
ных действий, уходит отчаяние 
и остаются только сочувствие и 
непреодолимое желание по-
мочь, — говорит Олеся.

На волонтеров очень сильное 
впечатление произвели масшта-
бы разрушений города.

— Представьте, ночь, светит 
луна, освещая почерневшие ру-
ины города, это выглядит как 
картинка из какого-то постапо-
калиптического сюжета. В этот 
момент ты понимаешь, что ни 
эта разруха, ни потеря родных 
не сломили жителей, и они оста-
лись в своем родном городе. Это 
вызывает огромное уважение, — 
говорит Олеся. — Разрушено 
все! 10 %, наверное, от большого 
города осталось в пригодном 
для жизни состоянии. Есть 
какой-то один район, который 
ближе к морю, он почти не по-
страдал. А все остальное разру-
шено. Я в своей жизни такого 
никогда не видела, конечно. По 
возвращении домой я еще не-
сколько дней в себя приходила. 
Мой супруг весной ездил в Лу-
ганск с подобной гуманитарной 

миссией. Для него картина была 
уже привычна, и поэтому он ре-
агировал спокойнее. По городу 
есть места, которые проезжа-
ешь, там стоит запах. Местные 
говорят, что дома еще не разо-
браны, а в подвалах — люди…

Город оживает

Большинство мариупольцев 
уехали на территорию России, 
где, отогревшись и отдохнув, за-
скучали по своему городу. Сей-
час у них появилась связь с род-
ственниками и друзьями, остав-
шимися в Мариуполе, — стало 
ясно, что жизнь в городе не 
только продолжается, но и нала-
живается, а настроены боль-
шинство мариупольцев вполне 
оптимистично и собираются 
превратить свой город  — ни 
больше, ни меньше — в «жемчу-
жину Приазовья». А после того, 
как в городе появилась вода, а 
потом свет, газ и даже прово-
дной интернет, многие приняли 
решение вернуться.

Безусловно, и свет, и газ, и ин-
тернет есть сегодня далеко не в 
каждом доме. Однако то, что та-
ких домов становится всё боль-
ше с каждым днём, даёт стойкую 
уверенность в том, что все эти 
блага цивилизации обязательно 
появятся в каждой уцелевшей 
квартире, нужно подождать.

Все, кто возвращается, гово-
рят, что им есть где жить — у 
кого-то квартиры не сильно по-
страдали, кто-то поживёт у 
родственников, пока восстано-
вят их жильё. А на вопрос «По-
чему вы решили вернуться?», 
все как один отвечают: «А кто 
же будет помогать восстанав-
ливать наш город?»

Однако то, что осталось от до-
мов после того, как бойцы «Азо-
ва» превратили их в огневые точ-
ки, теперь вряд ли подходит для 
проживания. Выбитые двери и 
окна, разрушенные стены, по-
всюду разбросаны обломки и 
снаряды. Та же картина на терри-
тории морского порта, часть ко-
торого боевики заминировали...

— В одночасье не восстано-
вить такой большой город, как 
Мариуполь. Но я думаю, что 
уже в среднесрочной перспекти-
ве он обновится и оживет. Уже 
видны положительные подвиж-
ки, строят новые дома,  восста-
навливают системы канализа-
ции, водоснабжения и тепло-
снабжения. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Самое сложное — видеть людскую боль
Волонтеры из Карачаево-Черкесии отправились в разрушенный Мариуполь, чтобы помочь местным жителям

Тема дня

волонтеры планируют отправиться в Мариуполь снова. Каждый 
житель этого города нуждается не только в банке тушёнки и пач-
ке средства от ОРВИ, но и в чуде. Поэтому в конце декабря они 
повезут мариупольцам Новый год. В планах набить транспорт-
ное средство гуманитарной помощью: продуктами, одеждой  
и необходимыми вещами и приехать. Желающие помочь могут 
связаться с волонтерами через редакцию нашей газеты.

К С Т А Т И ,

Волонтеры из Карачаево-Черкесии оказывают адресную помощь мариупольцам

Исследователи Института об-
щественных наук РАНХиГС 
Андрей Покида и Наталья Зы-
буновская провели анализ 
распространенности вторич-
ной занятости среди рабоче-
го населения Российской Фе-
дерации. 

По данным исследования, по 
состоянию на май 2022 г. доля 
респондентов, которые с раз-
личной периодичностью имели 
дополнительный заработок, 
составляет 33,2 %, что почти 

вдвое меньше, чем в 2001 г., 
когда этот показатель состав-
лял 59,4 %.

В опросе приняли участие бо-
лее 1500 человек в возрасте от 
18 лет в 30 субъектах Россий-
ской Федерации. Под вторич-
ной занятостью экспертами 
академии понимается допол-
нительная работа или принося-
щее доход занятие в формаль-
ном или неформальном секто-
ре экономики при наличии у 
граждан основной работы. Со-
гласно данным исследования, 
на постоянной основе, не менее 
одного раза в неделю, подраба-
тывают порядка 11 % человек. 
При этом снижение показателя 
распространенности вторич-
ной занятости в последние го-
ды наблюдается в обеих катего-
риях. 

Вторичная занятость преиму-
щественно распространена сре-
ди работников в сферах строи-

тельства, ремонта автотран-
спортных средств и бытовых 
изделий, недвижимости, а так-
же здравоохранения, образова-
ния и науки. Чаще других в до-
полнительную занятость во-
влечены молодые работники 
до 30 лет; городские жители; 
работники, которые по основ-
ному месту работы трудятся в 
удаленном или комбинирован-
ном режиме. 

Вторичная занятость для 
многих людей — это способ ре-
ализации своих профессио-
нальных интересов. Работник 
получает новые знания, навы-
ки, опыт, которые позволяют 
ему более уверенно чувство-
вать себя на рынке труда. Граж-
данам, желающим расширить 
свой профессиональный круго-
зор, повысить личностные 
компетенции или сменить на-
правление деятельности, помо-
жет федеральный проект «Со-
действие занятости». В рамках 
проекта Президентская акаде-
мия реализует свыше 1000 бес-
платных образовательных про-
грамм: граждане могут обу-
читься новой востребованной 
профессии или получить необ-
ходимые для открытия своего 
дела навыки.

Являясь одним из операторов 
проекта «Содействие занятости», 
РАНХиГС предлагает пройти об-

учение по самым разным направ-
лениям, включая госслужбу, ме-
неджмент, финансы и информа-
ционные технологии. 

Жители СКФО могут пройти 
обучение в Северо-Кавказском 
институте — филиале РАН-
ХиГС. На выбор слушателям 
представлены программы повы-
шения квалификации и профес-
сиональной переподготовки.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Доля имеющих 
дополнительный 
заработок (%)

2001

59,4 33,2

2022

О вторичной занятости среди россиян

в реализации проекта задей-
ствованы 12 институтов и бо-
лее 40 региональных филиа-
лов РАНХиГС, а также более 
80 партнерских образова-
тельных организаций. Про-
граммы предполагают как 
дистанционное, так и очное 
обучение, с учетом потреб-
ностей рынка труда каждого 
региона.

К С Т А Т И ,

Приговор в законную силу 
не вступил

Прокуратура Прикубанского 
района поддержала государ-
ственное обвинение по уголов-
ному делу в отношении 58-лет-
него местного жителя. Он при-
знан виновным в совершении 
преступления, предусмотренно-
го ст. 322.3 УК РФ (фиктивная 
регистрация иностранного граж-
данина в РФ по месту жительства 
в жилом помещении в РФ). Уста-
новлено, что 7 июля 2022 года 
собственник жилого дома, рас-
положенного в Прикубанском 
районе, не намереваясь предо-
ставлять жилье для постоянного 
проживания, зарегистрировал в 
нем двух граждан Республики 
Туркменистан.

Суд учел мнение государствен-
ного обвинителя о виновности 
фигуранта уголовного дела и на-
значил наказание в виде штрафа 

в размере 10 тыс. рублей. При-
говор суда в законную силу не 
вступил.

Лекция для молодежи

Помощником прокурора ре-
спублики по надзору за испол-
нением законов о федеральной 
безопасности, межнациональ-
ных отношениях, противодей-
ствии экстремизму и террориз-
му Темирканом Коновым про-
ведена лекция для студентов 
экономического факультета 
Карачаево-Черкесского филиа-
ла МФПУ «Синергия».

Разъяснены положения зако-
нодательства об администра-
тивной и уголовной ответствен-
ности за возбуждение ненависти 
либо вражды, а также унижение 
человеческого достоинства че-
ловека либо группы лиц. Особое 
внимание акцентировано на не-
допущении совершения таких 

действий публично, в том числе 
в сети интернет.

Также приведена практика при-
влечения виновных лиц за совер-
шение административных право-
нарушений и преступлений в 
указанной сфере. За последние 
два года по постановлениям про-
куроров по ст. 20.3.1 КоАП РФ 
привлечено к ответственности  
7 жителей республики, к уголов-
ной ответственности по ч. 2 ст. 
282 УК РФ привлечено 2 лица. 
Два информационных материа-
ла, возбуждающих ненависть и 
вражду по признакам националь-
ности, по заявлениям прокуро-
ров в судебном порядке призна-
ны экстремистскими, доступ к 
которым в итоге ограничен.

В ходе состоявшегося диалога 
даны подробные ответы на по-
ступившие вопросы, связанные с 
применением законодательства 
о противодействии экстремизму.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Коротко
Кто станет студентом 
года-2022?

Тысяча студентов из 70 ре-
гионов страны названы фи-
налистами Российской наци-
ональной премии «Студент 
года-2022». В их число попа-
ли и представители Карачае-
во-Черкесии. Так, финали-
стами премии среди высших 
учебных заведений стали: 
Диана Кумукова (СКГА) в 
номинации «Староста года» 
и Мадина Малсугенова 
(КЧГУ) в номинации «Твор-
ческая личность года». Фи-
налистами премии среди 
профессиональных образо-
вательных организаций на-
званы: Дарина Булгарова 
(Аграрно-технологический 
колледж) в номинации «Ста-
роста года» и команда 
«ЛАОLONG» Индустриаль-
но-технологического кол-

леджа в номинации «Кибер-
спортивный клуб года». Фи-
нал премии пройдёт в Мо-
скве  с 11 по 17 декабря.

Команда  
большой страны

Подведены итоги регио-
нального этапа Второй все-
российской профессиональ-
ной олимпиады для учителей 
«Команда большой страны», 
организованной ФГАОУ 
ДПО «Академия Минпросве-
щения России». В нем приня-
ли участие команды 12 обще-
образовательных организа-
ций Карачаево-Черкесии. 
Победителем признана ко-
манда СОШ а. Кызыл-Кала. 
Она и будет представлять на-
шу республику на всероссий-
ском (финальном) этапе 
олимпиады в Москве в нача-
ле декабря.

Экспертное мнение

ОЛЕГ КОНДРАТЕНКО
заместитель руководителя 
рабочей группы 
федерального проекта 
«Содействие занятости» 
РАНХиГС
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Осенью сразу несколько се-
наторов и депутатов Госдумы 
предложили вернуть началь-
ную военную подготовку  
в школьное образование.

Так, лидер «Справедливой 
России — За правду» Сергей 
Миронов обратился с этим во-
просом в Минпросвещения и 
Минобороны. В военном ве-
домстве отметили актуальность 
инициативы и поддержали ее, 
подчеркнув, что считают целе-
сообразным уделять изучению 
предмета не менее 140 часов в 
последние два года обучения. 
Минпросвещения решения не 
приняло, но представило на об-
суждение соответствующие по-
правки в федеральную основ-
ную общеобразовательную 
программу среднего общего об-
разования — о включении на-
чальной военной подготовки и 
оказания первой помощи в курс 
ОБЖ.

Чему будем учить? 

В рамках нового курса школь-
ники будут изучать строевую 
подготовку, средства индивиду-
альной защиты и оказание пер-
вой медицинской помощи, ору-
жие и правила обращения с ним, 
основы стрельбы, использова-
ние и устройство ручных гранат. 
Кроме того, старшеклассники 
научатся действовать в совре-
менном общевойсковом бою, 
изучат состав и вооружение мо-
тострелкового отделения на 
БМП, инженерное оборудова-
ние позиции солдата и узнают, 
что такое одиночный окоп.

Сложности введения 
нового курса

Но куда вместить 70 дополни-
тельных уроков, пока непонят-
но. Учитывая, что ОБЖ обычно 
один раз в неделю, то 70 уроков в 
учебный год никак не поместят-
ся, даже если заниматься только 
военной подготовкой. Оставать-
ся после уроков? Но в 11 классе 
ребята готовятся к ЕГЭ, и допол-
нительная нагрузка будет про-
сто убийственна. 

Что касается преподавателей, 
то предлагается провести их пе-
реподготовку или ввести в штат 
новых педагогов из числа офи-
церов, имеющих боевой опыт. 
Тут возникают новые вопросы. 
Эти преподаватели должны об-
ладать если не педагогическим 
образованием, то хотя бы педа-
гогической жилкой. Добавим, 
что всякая инициатива, направ-
ленная на дополнительное об-
разование, требует очень вдум-
чивого подхода, не говоря уже о 
том, что бывшие военнослужа-
щие едва ли будут удовлетворе-
ны копеечными ставками педа-
гогов без педагогического ста-
жа. Обеспечить все школы горо-
дов и районов кадрами на 
сегодняшний день просто не 
представляется возможным.

 
Целесообразность

Большинство педагогов гово-
рят, что мальчики сейчас явля-
ются не теми мальчиками, каки-
ми были их отцы или деды, они 
плохо разбираются в механике и 
в прикладных вещах, больше тя-
нутся к цифровому миру. Поэто-

му курс для некоторых парней 
был бы познавательным. Воз-
можность пощупать, понюхать, 
как это происходит в реальных 
военных условиях, наверное, 
будет полезна. Не лишним будет 
и привить мужчинам навык об-
ращения с оружием, ознакомить 
с принципом защиты семьи, 
ведь никто не отменяет срочную 
военную службу в армии для 
мужчин. С другой стороны, на 
фоне всех тех ужасных трагедий, 
что происходили в российских 
школах, учителя боятся прика-
саться к той проблеме, которая 
требует изучения психологов. 
Надо, чтобы дети правильно 
восприняли новый курс, особен-
но на фоне нервного напряже-
ния, которое сейчас наблюдает-
ся в обществе. И потому многие 
считают, что эту идею стоит от-
ложить и вернуться к ней, когда 
времена будут более спокойные 
и станет понятно, для чего в ко-
нечном итоге это  нужно делать 
именно в школе.

Что немаловажно

Многие опрошенные добавля-
ют, что им хотелось бы, чтобы 
НВП сочеталась с патриотиче-
ским воспитанием, рассказами 
об отечественном военном ис-
кусстве и полководцах, россий-
ском оружии и его создателях-
конструкторах, о битвах за Оте-
чество. Надо понимать, что в 
России во все периоды истории 
считалось достойным в любую 
минуту  стать защитником стра-
ны, независимо от профессии, 
национальности и личных фи-
лософских воззрений.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

НВП в школе: за и против
Специальная военная операция на Украине актуализировала в России  
вопрос о необходимости знакомства школьников с основами военного дела

Чаще всего причинами высо-
кого артериального давления 
становятся генетическая 
предрасположенность, воз-
раст, стресс и образ жизни.  
Но при этом важную роль 
играет то, как мы питаемся. 
Знаете ли вы, какие продукты 
повышают давление, а какие 
понижают?

По статистике, артериальная 
гипертензия имеется у 30–40 % 
взрослого населения, а у пожи-
лых людей этот процент еще вы-
ше (60–70 %). О заболевании 
можно говорить, когда систоли-
ческое артериальное давление 
выше 140 мм рт. ст., а диастоли-
ческое — более 90 мм рт. ст. В 
России чаще употребляется тер-
мин «гипертоническая бо-
лезнь», то есть хронически про-
текающее заболевание, основ-
ным проявлением которого яв-
ляется синдром артериальной 
гипертензии.

Бороться с этой болезнью в 
одиночку нельзя, необходимы 
регулярное медицинское на-
блюдение и назначения врача. 
Но кое-что для своего организ-
ма мы все-таки можем и должны 
сделать сами. Например, более 
внимательно относиться к свое-
му питанию и знать, что может 
навредить, а что — помочь.

Например, известно, что соль 
удерживает воду в организме, и 
это создает дополнительную на-
грузку на сердце и кровеносные 
сосуды. Поэтому лучше контро-
лировать ее количество, посту-
пающее в организм с едой, осо-
бенно если давление часто «ска-
чет вверх».

Консервы, замороженные про-
дукты и полуфабрикаты очень 
удобны в использовании, но 
многие из них содержат большое 
количество соли для сохранения 
вкуса в процессе консервирова-
ния, упаковки или заморозки. 
Особенно «грешат» этим консер-
вированные супы, магазинные 
томатные соусы, вяленое мясо и 
бекон. Много натрия и в заморо-
женной пицце, особенно с боль-
шим количеством начинок. 
Большое количество соли добав-
ляют в крекеры, попкорн, чипсы 
и некоторые виды печенья, а так-
же в маринованные продукты — 
в процессе маринования в рас-
сольной смеси используется 

много соли для уничтожения 
бактерий, и натрий остается в го-
товом продукте.

Кстати, сахар тоже может по-
вышать артериальное давление, 
даже сильнее, чем соль, особен-
но в обработанной форме, — на-
пример, кукурузный сироп с вы-
соким содержанием фруктозы. 
Поэтому у сладкоежек зачастую 
наблюдается вну-
шительный рост как 
верхнего, так и ниж-
него показателей 
артериального дав-
ления.

Согласно рекомен-
дациям ученых, 
женщинам следует ограничить 
потребление сахара до 24 г в 
день, а мужчинам — до 36 г.

Много переработанного саха-
ра и пустых калорий содержат 
газированные напитки, частое 
употребление которых приво-
дит к увеличению массы тела. В 
свою очередь, люди с избыточ-
ным весом или ожирением под-
вергаются большему риску раз-
вития гипертонии. Даже один 
сладкий безалкогольный напи-
ток объемом 680 мл может вы-
звать повышение на 15 пунктов 
систолического давления и на 9 
пунктов — диастолического.

Если вы склонны к гиперто-
нии, избегайте молочных про-
дуктов высокой жирности, упо-

требляйте обезжиренные или с 
низким содержанием жира.

Все знают о вредности продук-
тов с насыщенными и трансжи-
рами, но мало кто способен пол-
ностью от них отказаться. Со-
кратите или вовсе исключите 
потребление фастфуда, красно-
го мяса, а также блюда, обжа-
ренные в масле. Такая пища по-

вышает также уро-
вень «плохого» хо-
лестерина.

Плохую услугу ва-
шему здоровью при 
повышенном давле-
нии окажет и кофе-
ин, которым богаты 

кофе, чай и энергетические на-
питки. Если вы любите кофе, по-
пробуйте перейти на бескофеи-
новый вариант. Есть и чаи без 
кофеина или с очень низким его 
содержанием.

Отдельно стоит отметить ал-
коголь. Небольшое его количе-
ство снижает артериальное дав-
ление, но перебор спиртного, 
наоборот, повысит его, а посто-
янное употребление может вы-
звать продолжительные про-
блемы с артериальным давлени-
ем. Алкоголь также плохо взаи-
модействует с некоторыми 
лекарствами от гипертонии.

Также гипертоникам необхо-
димо с осторожностью прини-
мать такие растительные добав-

ки, как гинкго билоба, жень-
шень, гуарана, эфедра, горький 
апельсин и зверобой. Они могут 
повысить артериальное давле-
ние или изменить принцип дей-
ствия лекарств от гипертонии.

А теперь поговорим о продук-
тах, понижающих давление. 
Цельные зерна содержат магний, 
который в сочетании с кальцием, 
имеющимся в нежирных молоч-
ных продуктах, способствует 
правильной работе мышечной 
системы. Причем кальций отве-
чает за сокращение мышц, а маг-
ний — за их расслабление. Все 
это важно для поддержания хо-
рошего здоровья и контроля ар-
териального давления.

Кроме того, исследования уче-
ных показали, что 2 ст. л. моло-
того льняного семени в день то-
же могут снизить артериальное 
давление аналогично некото-
рым лекарствам от гипертонии.

Вполне доступные нам фрукты 
и овощи богаты калием, снижаю-
щим действие натрия и напряже-
ние в кровеносных сосудах. Для 
снижения артериального давле-

ния специалисты особо рекомен-
дуют абрикосы, авокадо, дыню, 
обезжиренные или нежирные 
молочные продукты, шпинат и 
зелень, рыбу (тунец и палтус), 
бобовые, мелассу (патоку), гри-
бы, апельсины, картофель, чер-
нослив, изюм, финики, помидо-
ры. Калием богаты и бананы, 
брокколи, водяные каштаны, 
шпинат, другая листовая зелень.

Чтобы в крови поддерживалось 
необходимое количество жидко-
сти, почки нуждаются в балансе 
натрия и калия. Поэтому, даже 
если вы на низкосолевой диете, у 
вас все равно может быть повы-
шенное давление, если в вашем 
рационе дефицит фруктов, ово-
щей, бобовых, нежирных молоч-
ных продуктов или рыбы.

Так что смело ешьте здоровую, 
без излишка соли, пищу, не кури-
те, не злоупотребляйте алкого-
лем, регулярно занимайтесь фи-
зическими упражнениями, под-
держивайте оптимальный вес, 
избегайте стрессов и нормали-
зуйте свой сон.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Соревнуются педагоги
В Черкесске, в парке культу-
ры и отдыха «Зеленый 
остров», прошли XIV Респу-
бликанские соревнования 
среди работников образова-
тельных организаций Карача-
ево-Черкесии.

Соревнования проходили па-
раллельно на двух дистанциях. 
Педагоги состязались в технике 
пешеходного туризма и спор-
тивном ориентировании. 

Посоревноваться в туристском 
мастерстве приехали представи-
тели шести муниципальных рай-
онов и двух городов республики. 
Соревнования были организова-
ны и проведены республикан-
ским Центром дополнительного 

образования детей в тесном со-
трудничестве со спасателями Ка-
рачаево-Черкесского ПСО им.  
В. М. Дзераева МЧС России.

Главная судейская коллегия 
подвела итоги соревнований. В 
результате бескомпромиссной 
борьбы победителями соревно-
ваний стали сразу две команды: 
Абазинского и Усть-Джегу-
тинского районов. Призерами 
соревнований признаны коман-
ды Карачаевского, Зеленчукско-
го районов и Карачаевска.

Награждение победителей и 
призеров состоится на торже-
ственном закрытии соревнова-
ний 1 декабря в Центре дополни-
тельного образования детей.
Соб. инф.

Для пользы тела

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
специалист
по превентивной 
и антивозрастной 
медицине

Так проходили уроки начальной военной подготовки в советской школе

Как пища влияет на артериальное давление 

грейпфрут и грейпфрутовый сок могут негативно взаимодей-
ствовать с некоторыми лекарствами от артериального давле-
ния. Поэтому лучше проконсультируйтесь с врачом или дието-
логом, перед тем как включить их в свой рацион при гипертони-
ческой болезни.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко
Для развития  
IT-сферы 

В Черкесске при поддержке 
Министерства цифрового раз-
вития КЧР и Министерства 
образования и науки КЧР про-
шла конференция «В IT и точ-
ка». Ее участники обсудили: 
развитие IT-сферы во всех от-
раслях деятельности, актуаль-
ность выбора IT-профессии в 
современном мире, её востре-
бованность. Кроме того, при-
глашённые спикеры — успеш-
ные практики в IT поделились 
с собравшимися своими исто-
риями успеха. А еще были об-
щение с профессионалами из 
крупнейших IT-компаний и 
представителями бизнеса ре-
спублики, а также розыгрыши 
и подарки.

Вакцинируемся 
против коронавируса

С начала прививочной кам-
пании в Карачаево-Черкесии 
вакцинировались против ко-
ронавируса 250311 человек, 
что составляет 82,3 % от плана 
по иммунизации. Продолжа-
ется в республике и кампания 
по ревакцинации и повторной 
ревакцинации. Процедуру 
прошли более 50 тыс. жителей 

региона. В Минздраве КЧР 
отмечают, что с поступлением 
в республику назальной вак-
цины темпы вакцинации вы-
росли в несколько раз. В на-
стоящий момент в Карачаево-
Черкесии работают 14 пун-
ктов вакцинации в разных 
уголках республики, где до-
ступны вакцины «Спутник V» 
в форме инъекции и спрея, 
«Спутник-М» для вакцина-
ции подростков. По заявке к 
маломобильным гражданам и 
в организованные коллекти-
вы приезжают мобильные 
бригады для вакцинации на 
рабочем месте и на дому.

Мир глазами детей
В минувшую пятницу в Чер-

кесске, в картинной галерее 
музея-заповедника им. М. О. 
Байчоровой, открылась ре-
спубликанская выставка 
творческих работ учеников 
ДХШ и ДШИ Карачаево-
Черкесии «Мир искусства — 
детям». Выставка проходит в 
рамках целевой программы 
«Доступная среда». На ней 
представлены живописные и 
графические, скульптурные и 
декоративно-прикладные ра-
боты, созданные руками 
юных художников с ОВЗ.

Том Нилон.  
Битвы за еду и войны 
культур. Тайные 
двигатели истории

Любите исторические кни-
ги? Эта отличается необыч-
ным подходом: в ней автор 
рассматривает исторические 
события, напрямую связан-
ные с продовольствием 
(помните про Бостонское ча-
епитие?). Из книги узнаете, 
как лимонад спас Париж от 
чумы и почему разведение 
карпов могло избавить мир 
от Крестовых походов. Том 
Нилон также изучил сотни 
антикварных кулинарных 
книг и приводит отрывки, 
которые сильно отличаются 
от наших привычных рецеп-
тов.

Михаил Райтман. 
Старший брат следит  
за тобой: как 
защитить себя 
в цифровом мире

Очень полезная книга для 
тех, кто плохо понимает в со-
временных технологиях. 
Мир не стоит на месте: даже 
поездку в метро теперь мож-
но оплатить с помощью ска-
нера формы лица. Автор дает 
подробную инструкцию о 

том, как избежать вероят-
ность утечки персональных 
данных, вычислить злоу-
мышленников и не дать себя 
обмануть.

Джеральд Лемоль. 
Лимфа и долголетие. 
Путь к укреплению 
иммунитета  
и предупреждению 
болезней

Мало кто задумывается о том, 
как устроена лимфатическая 
система организма. А на ней, 
между прочим, лежит функ-
ция глобальной очистки ор-
ганизма от ядов и патогенов. 
Автор, известный американ-
ский кардиолог, предлагает 
не только теорию. В приложе-
нии в конце книги — меню с 
рецептами оригинальных 
вкусных блюд, разработан-
ное специально для здорово-
го лимфотока, рекомендации 
по физическим нагрузкам и 
гимнастика для правильного 
движения лимфы.

Юлия Евдокимова. 
К России с любовью!  
В поисках тишины, 
восходов 
и изумрудного 
варенья

Очень душевный путеводи-
тель по малым городам Рос-
сии. Вдохновляющее чтение 
для тех, кто давно хотел на-
чать путешествовать по стра-
не, но не знал, куда. Здесь со-
брано много исторических 
фактов, а еще сказок и ле-
генд. Также автор приводит 
подробные рецепты блюд, 
которые обязательно захо-
чется попробовать.
По информации vozrast-online.ru

На книжную полку
«Я скорее стану читать ка-
кое-нибудь расписание или 
каталог, чем не читать вооб-
ще ничего», — говорил пи-
сатель Сомерсет Моэм. Се-
годня предлагаем вам под-
борку книг в жанре нон-
фикшн. Это не художест- 
венная литература, но до-
ступный язык изложения 
поможет разобраться в ве-
щах, которые казались 
сложными и непонятными, 
и приятно скрасить вечер.

Актуально

АСЛАНБЕК ШЕБЗУХОВ 
начальник отдела по работе 
с гражданами Военного комиссариата 
КЧР

— Введение НВП — правильное 
решение. Урок НВП был одним 
из любимых у пацанов в СССР. 
При нашей многовековой исто-
рии всё только подтверждается 
из раза в раз: враг, притворив-
шись другом, выжидает удобно-
го часа, чтобы нанести ущерб на-
шей стране. Лишь бы не забыли о 
материальных ресурсах для 
НВП! Иначе если просто введут 
предмет, не обеспечив ничего, 
останутся лекции и строёвка, а 
это профанация военного обуче-
ния. Мы уже в 9-м классе не толь-
ко в нормативное время и с за-
крытыми глазами разбирали и 
собирали автомат, но даже на 
полигоне стреляли из калашей. А 
также были кружок стрельбы из 
мелкокалиберной винтовки и 
собственный школьный тир. На 
соревнования по стрельбе езди-
ли. Жаль, что тогда гранаты не 
научили бросать, пришлось уже в 
армии учиться. Откуда мы знаем, 
что вслед за мирными годами не 
придут военные? О войнах зара-
нее редко известно. Курс этот не-
обходим.

ЛЮДМИЛА КАГИЕВА
мать троих детей

— Последние два года школы к 
ЕГЭ надо готовиться, иначе дети 
не поступят никуда. В старших 
классах полный рабочий день, 
куда добавят НВП? Дети и так 
учатся с понедельника по суббо-

ту по шесть-семь уроков. Ребе-
нок жить в школе будет? Нагруз-
ка огромная, а ведь хочется и на 
дополнительные занятия схо-
дить по интересам. И кто будет 
преподавать? Откуда ставки? В 
ОБЖ и так есть такой модуль. 
Есть сборы для 10-классников. 
Нет только оборудования, поэ-
тому все изучается по картин-
кам. Есть учебный план и пре-
дельно допустимое количество 
часов на уроки. Что предлагает-
ся? Отменить математику, рус-
ский, физику, иняз и др., чтобы 
заняться АК? В школе-то зачем 
оружие несовершеннолетним? 
Мало нам последних «стрел-
ков»? При этом устройство АК 
можно изучить за пару часов. 
Строёвка? А физкультура зачем? 
В войне побеждает страна, а не 

солдаты. Стране нужны эконо-
мика и наука, нужны талантли-
вые люди. Для этого школа 
должна будить воображение и 
насыщать знаниями, а не зани-
маться муштрой. Нам нужны не 
знания, как разбирать автомат, а 
знания, которые позволят по-
строить мощную, самодостаточ-
ную экономику. В СССР была 
НВП, и где теперь СССР? Оказа-
лось, что если ты не можешь 

прокормить своих граждан, 
одеть и обуть, то толку от НВП 
нет никакого. Нужно учить 
школьников разрабатывать и 
производить продукцию, стро-
ить станки. А то, что в теории 50 
миллионов могут разобрать Ка-
лашников, — это ни о чём, если 
их нечем будет накормить и не 
во что будет одеть. А сколько у 
нас тканей производится? А ко-
жи для обуви? А комбайнов для 
уборки сахарной свеклы? А ав-
томобилей в полном цикле? Вот 
чем нужно заниматься. 

 ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
народный поэт КЧР

— Сегодня этот вопрос стал ак-
туальным не сам по себе. Гроз-
ные события последних месяцев 
заставили и правительство, и во-

енных специали-
стов вниматель-
но проанализи-
ровать вопросы 
подготовки ре-
зервов для обо-
роны страны, в 
том числе и ре-
зервов личного 
состава. Я эту 
инициативу под-
держиваю, а про-
грамма учебного 

предмета «Основы военной под-
готовки» уже одобрена решени-
ями федерального учебно-мето-
дического объединения по об-
щему образованию. Как следует 
из ответа замминистра просве-
щения РФ Анастасии Зыряно-
вой на запрос комитета Госдумы 
по просвещению, курс НВП мо-
жет появиться в российских 
школах со следующего учебного 
года. 

Надо сказать, что абсолютное 
большинство жителей Россий-
ской Федерации введение этого 
курса поддерживает. И неуди-
вительно. Ведь защита Отече-
ства — это обязательный, свя-
щенный долг каждого гражда-
нина, а тем более мужчины. Но 
в то же время раздаются и дру-
гие голоса, противоположного 
толка: «…Введение в школе ша-
гистики и муштры начисто вы-
бьет из подростков способность 
к творчеству и аналитическому 
мышлению», «...Эта «военка» 
сформирует в характерах детей 
культ грубой силы, их будут 
учить убивать. Я не хочу, чтобы 
мой сын стал солдафоном». По-
нятно, что такая система воз-
зрений хороша для выращива-
ния «маменькиных сынков». 
Но в России во все времена 
представители даже самых 
знатных дворянских родов по-
читали за высокую честь защи-
щать свою страну с оружием в 
руках. Среди них — поручик М. 
Лермонтов, артиллерист граф 
Л. Толстой, гусар и поэт Д. Да-
выдов, многие другие. Храбро 
сражались на фронтах Великой 
Отечественной поэты П. Коган, 
К. Симонов, С. Орлов, артисты 
и музыканты. И что же, все они 
грубые, не способные творче-
ски мыслить личности? 

На мой взгляд, НВП необходи-
ма. Срок службы в армии сейчас 
предельно мал — 1 год, и за это 
время непросто освоить сложные 
военные профессии, требующие 
мастерства и серьёзных навыков. 
А сборку-разборку автомата 
можно освоить и в допризывный 
период.
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА 

Частные мнения

Надо, чтобы 
дети правильно 
восприняли новый 
курс, особенно 
на фоне сегодняшнего 
нервного напряжения
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Каждый день на дорогах респу-
блики происходят дорожно-
транспортные происшествия, в 
которых гибнут или получают 
увечья люди.

Так, 12 ноября в Черкесске по 
улице Шоссейной водитель «Ка-
мАЗа» допустил столкновение с 
«ВАЗ-21099». В результате ДТП 
травмы получил 47-летний води-
тель легкового автомобиля, он 
был госпитализирован.

В этот же день на улице Ок-
тябрьской Черкесска водитель 
«Лада Гранта» не справился с 
управлением и допустил наезд на 
разделительный трос проезжей 
части автодороги. Пассажир, 

27-летний житель Черкесска, от 
полученных травм погиб на месте 
дорожно-транспортного проис-
шествия.

Полиция разбирается в обстоя-
тельствах случившегося.

14 ноября около 07:00 на феде-
ральной автодороге «Подъезд к 
МЦО «Архыз» произошло ДТП с 
участием автомашины «Лада 
Приора», за рулем которой нахо-
дился 30-летний житель ст. Сто-
рожевой, и пассажирского авто-
буса «ЛИАЗ» под управлением 
66-летнего жителя Усть-
Джегуты.

В результате автоаварии на ме-
сте происшествия погиб 20-лет-
ний пассажир «Приоры», води-
тель помещен в лечебное учреж-
дение.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

У английского писателя Джу-
лиана Барнса есть принцип: 
никогда не писать двух похо-
жих книг. Придерживаться та-
кого принципа журналисту 
вряд ли получится, тем более 
если он пишет на житейские 
темы. За какую ни возьмись, 
дежавю не избежать…

Лена С. вышла замуж в 23 года. 
За своего однокурсника — оба 
учились на художественно-гра-
фическом факультете Кубанско-
го университета.

— Спросите, отчего потянуло в 
Краснодар, если в родном Кара-
чаевске есть такой же факуль-
тет? — спрашивает Лена. — Дело 
в том, что в Краснодар я ехала 
поступать в культпросветучили-
ще, но волей случая встретилась 
с Вадимом, который сдавал до-
кументы на худграф и заодно 
«подбил» и меня на такой же 

шаг. На последнем курсе мы по-
женились. Свадьба была весе-
лая, шумная, что в Карачаевске, 
что в Краснодаре. Когда окончи-
ли универ, стали работать в од-
ной из художественных мастер-
ских Краснодара. Мастера на-
хвалиться не могли Вадимом, да 
и я гордилась честолюбием му-
жа, ведь в сущности в какой-то 
мере это положительная черта, а 
художники вообще немыслимы 
без честолюбия. А его знание 
языков!

Мама Вадима преподавала в 
школе французский и испанский, 
потому Вадим отлично владел и 
ими, помимо выбранных в шко-
ле английского и немецкого…

Природа, действительно, ще-
дро одарила парня. Он отлично 
учился, играл на гитаре, в духо-
вом оркестре…

Лена рассказывает: «Однажды 
я, вспомнив своего любимого са-
тирика, спросившего друга: «Ну, 
пробил ты головой стену, что 
дальше будешь делать?», задала 
Вадиму этот же вопрос, на что он 
ответил: «Знаешь, японцы гово-
рят, что каждые семь лет надо 
менять место работы. Вот и я та-
кого же мнения, поедем теперь 
на твою родину, там счастья по-
пытаем». 

С Кавказом Вадим был знаком 
лишь по прекрасным пейзажам 
Ярошенко, по его кавказским по-
лотнам да по произведениям Лер-
монтова, Толстого, Пушкина, Па-
стернака, но очень туда рвался. 
Когда приехали, молодые стали 
жить и работать на Домбае. Ва-

дим творил на Домбае с привыч-
ным энтузиазмом, только в иных 
сферах — декорировал, рисовал, 
попробовал себя в роли инструк-
тора по лыжам, три зимних сезо-
на подменял друга Казбека за бар-
ной стойкой, пока тот проходил 
лечение в Москве.

— За рисунками Вадима, кото-
рые он выкладывал в интернете, 
охотился не один сайт, — гово-
рил при жизни о Вадиме извест-
ный альпинист и горнолыжник 
Хаджи-Мурат Маршанкулов. — 

Его бы охотно взяли в свои ряды 
и инструктора по лыжам, но уж 
больно он разбрасывался. К при-
меру, должность бармена, когда 
он подменял друга, его увлекла 
не на шутку, Вадим даже попро-
сился на работу в мое кафе бар-
меном, но кабатчиков, как мы в 
шутку называем барменов, рано 
или поздно настигает алкого-
лизм, а Вадим был не прочь про-
пустить рюмку-другую даже на 
работе, так что пришлось отка-
зать парню, несмотря на все сим-
патии к нему…

Но рюмка-другая, шумные за-
столья по вечерам с друзьями в 
каминном зале и так далее были 
только цветочками. Лена с дет-
ства хорошо вязала, потому, уви-
дев, каким огромным спросом 
пользуются на Домбае вязаные 
вещи, тотчас взялась за спицы. 
Связанные ею пуловеры, свите-
ра, носки, спортивные шапки 
расходились точно горячие пи-
рожки, и вскоре для нее отпала 
надобность стоять за прилавком 
на импровизированном базарчи-

ке у въезда в поселок. Поку-
патели и оптовики шли к 
ней на дом. Заказов было 
так много, что ей некогда 
было даже подняться в го-
ры, побродить по окрестно-
стям, побывать на различ-

ного рода фестивалях, на кото-
рые Домбай в последнее время не 
скупится. Зато Вадим — краси-
вый, статный, легкий на подъ-
ем — успевал везде. На одном из 
фестивалей авторской песни по-
знакомился с художницей из Мо-
сквы, куда она его и сманила…

— Для меня это был шок, — 
вспоминает Лена, — он не смо-
трел мне в глаза, когда сказал, что 
уезжает с Мариной, но надо было 
видеть, как он собирал свои ве-
щи… Он даже не старался скрыть 

своей радости. Я не узнавала того 
человека, с которым прожила 
семь лет. Передо мной стояло и 
что-то мямлило непорядочно-
омерзительное…

Ревность. Она стягивает голову 
тугим жгутом, заливает чернотой 
весь окружающий мир, но с Ле-
ной этого не случилось, потому 
что…

— Потому что через месяц после 
ухода Вадима я узнала, что у меня 
будет ребенок. Я все эти годы, что 
мы прожили с ним, хотела ребен-

ка, но Вадим был против: мол, ра-
но еще с детьми возиться. В тот 
день, когда я вышла от врача, шел 
сильный дождь. Зонта у меня не 
было, и я промокла насквозь. На-
верное, со стороны меня, мокрую 
как мышь  одинокую женщину, 
даже не пытающуюся укрыться от 
дождя, пожалел не один человек, 
не представляя себе, что именно 
под холодным, секущим дождем 
человек может быть особенно 
благодарен судьбе. И так мало 
нужно для этого — знать, что от-

ныне ты в этом мире не одна…
Ни родители, ни соседи, ни под-

руги не морализировали по слу-
чаю такого исхода: мать-
одиночка. Напротив, поддержа-
ли: мать есть мать, и никакие 
приставки через дефис не меня-
ют существа этого знания. А что 
касается Вадима, то супружеской 
изменой сейчас даже кошку не 
удивишь, не то что окружающих.

Лена родила сына, Артема, от-
крыла собственное ателье по по-
шиву одежды и вязанию и поня-

ла, что такое по-настоящему 
творчески и успешно трудиться. 
Узнала цену словам и поступкам. 
Она с юности бредила Испанией 
и теперь каждое лето с мамой и 
сыном отдыхает в Валенсии, на 
знаменитых пляжах Коста дель 
Асаар…

Вадим про сына узнал, но ситу-
ации с «перетягиванием кана-
та», к счастью, не случилось. 
Произошло нечто другое. Вадим 
разошелся с Мариной. Мужчина 
думал, что, женившись на мо-

сквичке, он снова станет жить, 
как жил с Леной — как за камен-
ной стеной. Но с Мариной этого 
не случилось. Во-первых, она не 
хотела работать, во-вторых, не 
считала его гением, и вообще, 
она оказалась особой довольно 
капризной и черствой. Вот тут-
то и начались визиты к сыну. Все 
чаще и чаще… И постоянные 
просьбы-извинения: «Прости, 
Ленка, бес попутал, давай нач-
нем все сначала…»

— Артем очень полюбил отца и 
стал постоянно допытываться, 
отчего мы не живем все вместе, 
стал задаваться вопросом: «А по-
чему мы не можем жить вместе, 
мама?» Когда Вадим уезжал в 
Краснодар, Артем становился 
тревожным, неуправляемым, 
агрессивным в детском саду, вот 
я и подумала: «А чем все это кон-
чится в школе? На следующий 
год ему в первый класс. А как все 
будет обстоять позже, в условиях 
разгулявшейся подростковой 
наркомании?» Вот я и решила 
поверить Вадиму еще раз. — Ле-
на была очень смущена, расска-
зывая о том, что решилась за-
муж за мужа второй раз. И я не 
удержалась: «А может, дело в 
другом? Как это было сказано 
Анной Ахматовой: «И, как всег-
да бывает в дни разрыва, к нам 
постучался призрак первых 
дней, и ворвалась серебряная 
ива седым великолепием ветвей. 
Нам, исступленным, горьким и 
надменным, не смеющим глаза 
поднять с земли, запела птица 
голосом блаженным о том, как 
мы друг друга берегли…» Сло-
вом, старые дрожжи…»

Лена деликатно промолчала, а 
я подумала: история действи-
тельно учит нас только тому, 
что… ничему не учит.
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Адрес редакции и издателя 369000, Черкесск,  
пл. Кирова, 23, Дом печати, 2й этаж
dr09@mail.ru Тел. (8782)263601
Реклама Татьяна Ольховская. Тел. (8782)263634
Доставка Управление федеральной почтовой связи КЧР 
Тел. (8782)250173

Отпечатано ООО «Издательство  
„Южный регион“». 357600, 
Ставропольский край, Ессентуки,  
ул. Никольская, 5А. ИНН 2626030157.
Печать офсетная. Заказ  
Тираж 3500 экз.
Цена в розницу — свободная

Дизайн-проект Александр Костриков

Время подписания в печать
17:00 (по графику), 17:00 (факт)

Учредители  
Народное Собрание КЧР, 
Правительство КЧР

Главный редактор, 
директор
Е. В. Кратов

© «День республики», 2022. Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность 
приведенных фактов, цитат, экономикостатистических данных, собственных имен, географических 
названий и прочих сведений, а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой 
публикации. Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не 
вступать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются. Перепечатка 
публикаций и их фрагментов возможна с разрешения редакции, ссылка на «День республики» 
обязательна. За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности 
не несет. Материалы со словом «Реклама», а также под рубриками: «Бизнеспресс», «Цена успеха», 
«Объект внимания» и со знаками  и * публикуются на правах рекламы. Газета зарегистрирована Южным 
окружным межрегиональным территориальным управлением Министерства РФ по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций. Свидетельство ПИ № 104272 от 17 декабря 2001 г. 

Редакционная коллегия Татьяна Иванова, Полина Семенченко 
(заместители главного редактора)
 Журналисты Раиса Арнаутова, Шахриза Богатырева,  
Аминат Джаубаева, Светлана Килба, Армида Кишмахова, 
Ольга Михайлова, Лариса Николаева, Людмила Осадчая, 
Анна Пономарева Фотокорреспондент Светлана Осецкая 
Финансы Анна Якушева (главный бухгалтер)  
Корректоры Динара Бабоева, Елена Лемешева, Юлия Мельникова

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии.  
Издается с 4 июля 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю

Дежурная бригада номера Татьяна Иванова, Всеволод 
Ливандовский, Антонина Ткачук, Марина Латышева, Динара Бабоева, 
Елена Лемешева, Юлия Мельникова Подписной индекс П6809

denresp.ru

Жизнь как она есть

Очень больно осознавать себя матерью-одиночкой

В ДТП на федеральной автодороге «Подъезд к МЦО «Архыз» 
погиб молодой человек

Подписной индекс 
П6809

Реклама (8782) 26-36-34

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Сердечно и искренне поздравляю вас с нашим профессиональным 

праздником — Днем преподавателя высшей школы!
Этот праздник в нашей стране учрежден совсем недавно, но его корни уходят далеко 

в глубь истории и тесно связаны с рождением первого российского университета 
и деятельностью его основателя — Михаила Васильевича Ломоносова.

Роль университетского образования в обществе неоценима. Оно всесторонне содействует реа-
лизации государственной политики практически во всех сферах жизнедеятельности общества, осо-
бенно в воспитании молодёжи, аккумулирует интеллектуальный потенциал для обеспечения тех-
нологического суверенитета нашей страны. Сегодня преподаватели высшей школы находятся на 
передовой научных знаний, передают студентам свой уникальный опыт в различных сферах про-
фессиональной деятельности. В современном университете Преподаватель — это не только тот, кто 
просто читает лекции, ставит зачеты и принимает экзамены.

Преподаватель высшей школы — в первую очередь, разносторонне развитый и опытный настав-
ник, который не только передаёт специальные знания, а обучает мастерству постановки задач и 
поискам путей их решения, осмыслению происходящего в мире и способности изменить к лучшему 
окружающее. В то же время это и близкий человек, и верный друг, который всегда подставит на-
дёжное, крепкое плечо в трудную минуту и поддержит добрым словом и мудрым советом. Ваш про-
фессионализм движет общество к новым ступеням развития, а упорный труд помогает достигать 
поставленных целей. 

Желаю всему профессорско-преподавательскому составу высшей школы Карачаево-Черкес-
ской Республики новых творческих свершений, талантливых и благодарных учеников. Желаю вам 
крепкого здоровья и счастья в окружении родных и близких! 

Председатель Совета ректоров Карачаево-Черкесской Республики, ректор СКГА Руслан Кочкаров

СООБЩЕНИЕ
В «ДР. Официальная среда» № 37 (460)
от 22 ноября 2022 года опубликованы:
Постановление Президиума Правительства Карачаево-Черкес-

ской Республики № 267 от 9 ноября 2022 года «О накоплении, 
хранении и использовании в целях гражданской обороны запасов 
материально-технических, продовольственных, медицинских и 
иных средств»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 311 от 9 ноября 2022 года «О внесении изменений в по-
становление Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
от 09.11.2020 № 251 «Об оказании государственной социальной 
помощи на основании социального контракта в Карачаево-Чер-
кесской Республике»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 313 от 9 ноября 2022 года «О внесении изменений в по-
становление Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
от 25.11.2021 № 64 «Об утверждении Порядка предоставления 
субсидий на государственную поддержку субъектам малого и 
среднего предпринимательства, осуществляющим деятельность 
в сфере социального предпринимательства»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 315 от 9 ноября 2022 года «О внесении изменения в по-
становление Правительства Карачаево-Черкесской Республики от 
25.02.2019 № 59 «Об обеспечении отдыха, оздоровления и заня-
тости детей в Карачаево-Черкесской Республике»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 317 от 9 ноября 2022 года «О внесении изменения в по-
становление Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
от 29.10.2014 № 304 «О Комиссии по внедрению и реализации 
Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к 
труду и обороне» (ГТО) в Карачаево-Черкесской Республике»;

Информация о предельных (максимальных) индексах измене-
ния размера вносимой гражданами платы за коммунальные услу-
ги в муниципальных образованиях Карачаево-Черкесской Респу-
блики за октябрь 2022 года.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:7202, :6794, :6728, :7006, :7184, :6770, :6776, :7181, 
:7135, :7216, :2920, :6745, :6431, :7089, :б/н, :б/н, расположен-
ных по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, р-н Усть-
Джегутинский, КДСХП Красногорское, поле №311 (пастбище по 
2,97 га). Заказчиком кадастровых работ является Батчаева Зинхар 
Нюрчуковна (КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Сары-Тюз, ул. Батча-
ева, д. 10, тел.: 8(928)394-11-55).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Утерянный аттестат № 87509 АА 0000 о среднем общем образо-
вании (11 кл.), выданный в 2007 году муниципальным общеобразо-
вательным учреждением «Средняя общеобразовательная школа а. 
Бесленей» на имя Одинажоновой Зулфияхон Ибрагимовны, считать 
недействительным.
Утерянный аттестат об основном общем образовании, выдан-

ный в 2010 году гимназией № 5 г. Черкесска на имя Биджиевой 
Зулеты Алимовны, считать недействительным.

Старые дрожжи, или Замуж… за мужа
Такие истории не единичны, но, увы, никого ничему они почемуто не учат

О художнике Алане Калмано-
ве сказано достаточно много. 
В творчестве он остается верен 
своему кредо: искусство 
должно побуждать к мысли 
и оставлять послевкусие раз-
мышлений, а в terra 
incognita — обстоятельства 
создания картины и скрытые 
в них смыслы. Нам остается 
лишь добавить, что искусство 
художника развивает «эмоци-
ональный» интеллект. В свое 
время Поль Гоген сказал: «Я 
закрываю глаза, чтобы лучше 
видеть», а художники раскры-
вают нам глаза, чтобы мы луч-
ше понимали и чувствовали.

Одна из картин носит название 
«Падший ангел». Возникает ас-
социация с известной картиной 
французского представителя 
академизма Александра Каба-
неля, в которой этот ангел при-
ближен к образу небесного вест-
ника. На создание полотна 
французского художника вдох-
новила знаменитая эпическая 
поэма Джона Мильтона «Поте-
рянный рай». Это произведение 
будоражило творческое чувство 
не одного живописца. На карти-
не же Алана Калманова пред-

ставлен низринутый с небес ан-
гел. Для любого художника 
очень непросто показать эмоци-
ональный накал и глубину 
чувств человека. Калманов изо-
бражает очень сильную эмо-
цию — крик. В отличие от став-
шей хрестоматийной картины 
одного из основоположников 
классицизма, француза с ита-
льянской душой Никола Пуссе-
на «Избиение младенцев», кото-
рую ряд художников считает 
лучшей из когда-либо написан-
ных по изображению человече-
ского крика, Калманов показы-
вает кричащего героя не  анфас, 
а в профиль, что сделать чрезвы-
чайно сложно, не прибегая к по-
мощи других, симметричных, 
частей головы. В известной кар-
тине норвежского экспрессио-
ниста Эдварда Мунка «Крик» 
выразить, усилить безысход-
ность и отчаяние перед трагиче-
скими изменениями жизни че-
ловека, также изображенного 
анфас, помогают кроваво-крас-
ный цвет неба и крайне обоб-
щенный, как бы под воздействи-
ем крика «плывущий» пейзаж-
ный фон, укрепляющий зрителя 
во мнении, что мгновение спу-
стя все катастрофически поме-
няется для изображенного на 
картине.

Алан Калманов представляет 
зрителю падшего ангела в про-

филь, не фронтально, при этом 
на лице у изображенного выра-
жение экзистенциального ужа-
са. Голова и верхняя часть туло-
вища героя картины еще тянутся 
к золотому фону, олицетворяю-
щему рай, небеса, золотой от-
блеск лежит и на уже поникшем 
крыле, но нижняя часть тела по-
гружается в затягивающий, пу-
гающий мрак. Находящаяся на 
переднем плане рука падшего 
ангела застыла в напряжении 
каждой своей мыш-
цей. Сочетание зо-
лотого, оттенков се-
рого и коричневого 
цветов на холсте 
Алана Калманова 
передает ужас и от-
чаяние низвергае-
мого ангела. В какой-то момент 
его напряженная кисть даже на-
чинает напоминать лапу зверя.

Падший ангел на картинах ху-
дожников светской живописи 
крайне редко появляется в виде 
зверя, монстра, чудовища или 
гибрида и предстает в разных ве-
личественных образах и эмоци-
ональных состояниях: то в гне-
ве, ярости и ненависти, как у не-
мецкого символиста Франца 
фон Штука, то в смятении, как у 
французского символиста Оди-
лона Редона, то беспощадным 
мучителем, как у Саши Шнайде-
ра — немецкого художника эпо-
хи модерна, или даже основа-
тельно потрепанным, как у ис-
панского сюрреалиста Сальва-
дора Дали, с его особым 
способом мышления, и, нако-
нец, обольстителем, как у Каба-
неля. Живописцы демонстриру-
ют, насколько велика сила дур-
ного начала: даже тот, кому ис-

тина открыта полностью, может 
сойти с истинного пути. У Кал-
манова же ангел в испуге истош-
но взывает к небесам, вызывая у 
зрителя сострадание, импера-
тивное желание прийти на по-
мощь.

Каким-то таинственным обра-
зом изображение героя картины 
схоже и с описанием внешности 
одного из известных персона-
жей в современной литерату-
ре — Волан-де-Морта из серии 

книг о Гарри Потте-
ре Джоан Роулинг, у 
которого очень 
бледная, белая как 
мел кожа, похожее 
на череп лицо, тон-
кое длинное тело и 
такие же пальцы.

Второе произведение худож-
ника — «Утро» — написано в том 
же году, его размер 70 на 60 см. 
По производимому впечатле-
нию оно противоположно «Пад-
шему ангелу», поскольку освя-
щено светлой радостью мате-
ринства, незримо отсылая зри-
теля к образу Богоматери, 
находящейся в центре повество-
вания о спасении. Классические 
пропорции фигур создают ощу-
щение торжественности. Мастер 
тонко прорисовывает свет, при 
этом предельно точно отражая 
действительность в манере рас-
сеянных очертаний. Образ мате-
ри с ребенком пронизан гармо-
нией, одухотворенностью, неж-
ностью, любовью, спокойстви-
ем и смирением. Алан Калманов 
представляет свое видение идеа-
ла красоты, где красота и чисто-
та души неразрывно связаны.
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Пресса Кавказа

Происшествия

Побуждающее к мысли
В собрании художественных произведений СОГМА представлены две картины настоящего виртуоза 
реалистической школы живописи Алана Калманова

Алан Калманов учился в школе № 5 Владикавказа, далее — 
в Ленинградской средней художественной школе им. Б.В. Ио-
гансона при Академическом институте живописи, скульптуры 
и архитектуры им. И.Е. Репина, который он окончил с отличием. 
Вернулся в родной город, высоким трудом прославляя свою 
promissaterra — землю обетованную.

С П Р А В К А

Артем очень полюбил отца и стал 
постоянно допытываться, отчего
мы не живем все вместе

Трагедии на дорогах


